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法務部矯正署雲林第二監獄 

外部視察小組112年第1季會議紀錄 

壹、 時間：112年3月6日(星期一)下午14時0分 

貳、 地點：行政大樓2樓會議室 

參、 主席：辛年豐委員代理會議主席                紀錄：袁仁國 

肆、 出席人員：林銘珠委員、葉怡伶委員 

伍、 列席人員：黃鈴晃秘書、戒護科黃境瑞科長、總務科何明哲科長 

陸、 議題討論及決議： 

一、 本監出席人員報告 

(一) 總務科何明哲科長報告本監新(擴)建統包工程全紀錄(影片)。 

(二) 戒護科黃境瑞科長報告「戒護科和園使用情形簡報」。 

(三) 秘書： 

1. 本監新(擴)建大樓自107年開工，之後遭遇疫情，能夠如期完工實難能可貴，

而機關在工程過程中也備感壓力。可以發現，新建和園大樓空間寬敞，設置

完善之無障礙設施，收容人滿意度高。輔以人臉辨識系統、車牌辨識系統等

智慧監獄相關設施的呈現。  

2. 新建大樓著重在收容人的空間使用，較欠缺同仁相關生活設施如備勤室、文

康室及員工餐廳等規劃，而隨著戒護人力的補充，目前宿舍區已不敷使用。 

3. 至於老弱多病或難以管教之移監收容人對於本監戒護管理頗有挑戰，違規案

件增加，同時也要留意南北或地方派系對立的問題，以免影響囚情。 

二、 委員提問或建議 

(一) 葉怡伶委員提問 

1.移監收容人在本監之違規樣態? 

並無特別統計，但每批移監收容人35名，約略估計有12-20人有違規紀錄，

個別收容人多次違規的比例低，但移監收容人拒絕作業的情形增加。 

2.和四舍有超收狀況?核定容額92人，卻收到134人? 

(1) 原規劃小舍房，收容2名並配置上下舖床位，因觀察勒戒若分開收容需

增加人力，目前每房收3-4人，超過須睡地板，但新監大樓舍房空間寬

敞，1-2人睡地板不會有擁擠感。 

(2) 身體較差不適宜上下床舖的優先於地板舖床墊就寢，其餘依先後順序

安排。 

3.和園有工場規劃可收92名，但依實際狀況只收約60名，員額差異原因? 
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(1) 空間規劃的因素，但實際上，擺設工作桌後再配合作業，只能收60

名，不然過於擁擠不便，少收容的32名需分配到其他大型場舍分攤。 

(2) 目前睡地板的狀況只有觀察勒戒的和四舍，但依修法期程，觀察勒戒

業務今年將交回專業收容之戒治所辦理，但因疫情關係，觀勒報到執

行率差，導致本監(所)仍有收容，觀勒業務的回歸可能會再延後。 

(二) 林銘珠委員提問 

1.新建大樓配置有完善之無障礙設施，目前收容身障收容人及舍房分配的

比例? 

(1) 新建大樓目前尚未完全啟用，因接見及衛生醫療尚未移至新監，身障

部分若移至新監，則回到舊監看診較不便，所以身障收容人仍收容於

舊監。 

(2) 另外，收容人生活設施上，舍房用水並無管制，但熱水由執勤人員控

管，開啟期間打開蓮蓬頭就有熱水，相對於舊監的設施是較方便；用

電部分則依時間規劃，舍房內設有旋轉扇及排風扇，目前經過一個夏

天，收容人都很滿意，舍房空間寬敞挑高又通風。 

(3) 冬天時在新監雖會感到較低溫度，但舍房內溫度原本就較外面溫度

高，添衣加被尚可因應。 

2.是否有簽訂設備維修合約以保障收容人之用水用電等生活設施? 

(1) 收容人對於新建大樓(和園)使用情形滿意，目前收容容額未達一半，

水電使用正常，之後隨著收容人數逐漸增加面臨真的挑戰。 

(2) 隨著收容人數增加，水電費用逐漸升高，對於機關也是負擔；至於設

備修繕維修部分，例如4部電梯簽約一年保養費就達二十多萬，若有故

障，24時之內廠商協助維護，機水電專業部分委外處理，簡易故障由

本監營繕隊排除。 

3.近年來收容人申訴案件類型? 

(1) 去年有二件申訴案，一為申訴總務科扣款，法院來函須將收容人強制

扣款，收容人認為機關沒有保留必要生活費，但機關都是依規定辦理

扣款，收容人仍執意申訴。 

(2) 次為，二名收容人作業時有爭執，後於抽菸區域有口角推擠，辯稱只
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是要好好溝通，並無爭執吵架等違規情節。 

(三) 辛年豐委員提問 

1.環境配置運用? 

和二、四、六等小舍房的設計因應政策的變化跟原先的設計有所修正，改

為小工場作業。 

2.新舊監空間配置關係如何? 身心障礙收容人後續有何收容規劃? 

若按照期程安排，預計7月份啟用接見室及衛生醫療區域，規劃有老人工

場、身障工場及戒菸工場，看診接見方便。 

4.移監收容人素質較差，矯正署有何應對? 

(1) 矯正署是有考慮到相關問題，但因法規修正，例如修法前違規尚未執

行或執行完畢多久內不能移監；3個月內有外醫、重大疾病不能移監，

放寬移監條件以舒緩北部矯正機關超收嚴重的狀況。 

(2) 被動接收移監的機關無法選擇移監收容人的樣態素質，盡量做好戒護

管理，達到上級機關的要求。 

(3) 矯正署盡量把時程拉長，讓機關不在短時間內接收太多移監收容人，

但本監這次的狀況因需符合人事總處要求，分二階段補足戒護人力，

但也要達到相對應的收容人數。 

5.和園戒護設備欠缺?如何逐年改善解決? 

戒護設備及監視設備逐步調整完成，目前漸進的逐層樓啟用收容。 

三、 下季視察重點：女所及少年觀護所之管理。 

下一季會議時間：預計112年6月5日(星期一)下午14:00，請女所及少年觀護

所就上述視察重點製作簡要之 PPT簡報，並於下次會議出席報告。 

柒、 實地視察新建大樓(和園)設施。 

捌、 臨時動議：無。 

玖、 主席結語：略。 

壹拾、 散會：15時0分 


